

MAX ROHSTOCK

Verzweifelt Zweifel: Kritische Anmerkungen zu Sextus Empiricus' Pyrrhonischer Skepsis

Zusammenfassung

Die Pyrrhonische Skepsis gilt als radikalste Form Skeptischen Denkens, insofern sie sich sogar selber hinterfragt. Gleichwohl wird eine Verheißung ausgesprochen: Das Skeptische Leben soll zur Seelenruhe führen, in der der Mensch eudaimonia erfährt. Ist die Skepsis also eine ernstzunehmende Alternative in der bunten Vielfalt philosophischer Soteriologien? Ich möchte hier folgende Beurteilung vorschlagen: Die Seelenruhe scheint leer zu sein. Im Hinblick auf die Ethik der Skepsis kann nicht nur demonstriert werden, dass sie keine veritable philosophische Position darstellt. Mit ihrem extremen Zweifel zerstört sie auch jedes Vertrauen und kann insofern als Gift für unser Selbst begriffen werden.

Abstract

Pyrrhonian skepticism is considered to be the most radical form of skeptical thinking, insofar as it even questions itself. Nevertheless, this skepticism is said to lead to ataraxia, that is, to a 'happy' state of life. Does skepticism, therefore, represent a serious alternative in the colorful variety of philosophical doctrines of salvation? I would like to make a proposal for the evaluation of the skeptical doctrine: it seems that the skeptics' talk of ataraxia is problematic. Especially with regard to its individual ethics, it can not only be demonstrated that skepticism is not a philosophical position. With its extreme doubt, it even destroys all trust and can in this respect be understood as poison for the human self.